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México pasó de 
15 a 12 global; 
“pronto”, en top 
10: Economía   
BRAULIO CARBAJAL / P 22   

Asesinan en 
Irán a un líder  
de Hamas      
● Teherán atribuye a Israel 
el ataque contra Haniyeh; 
Tel Aviv no ha respondido     

AGENCIAS / P 27 

EU debe aclarar la 
captura de El Mayo, 
urge López Obrador

El Chapito compareció por primera vez en Chicago

 “Necesario, saber  
si participaron  
sus agentes y si lo 
arrestaron aquí ”  

 Joaquín Guzmán 
López se declaró 
no culpable de 
cinco cargos      

 Sheinbaum 
recuerda que ya 
hubo extradición 
de varios capos 

 Se conoce que la 
avioneta no salió  
ni hizo escala en 
Hermosillo: Durazo

ALONSO URRUTIA, EMIR OLIVARES, NÉSTOR JIMÉNEZ, CRISTINA GÓMEZ LIMA Y AGENCIAS / P 4 Y 5

Condena AMLO intervencionismo de países en Venezuela

 Opositores Machado 
y González encabezan 
mitin en Caracas

 Indispensable, respetar 
su soberanía; la OEA “no 
es democrática”, enfatiza

 Maduro llama a la 
movilización permanente; 
“financia Washington  
la desestabilización”

 Marcha chavista ayer en  
la capital. Foto Ap  
AGENCIAS, A. URRUTIA, E. 
OLIVARES, N. JIMÉNEZ / P 25 Y 26

 Prisca Guadalupe Awiti 
dio la sorpresa en los Juegos 
Olímpicos de París. Foto Afp 
REDACCIÓN / DEPORTES

Plata en judo

 Lula y Biden piden la 
divulgación inmediata 
de las actas electorales



Estragos en la capital por las intensas lluvias

Un tren del Metro resultó dañado al chocar contra un árbol que cayó 
sobre las vías de la interestación Instituto del Petróleo-Autobuses del 
Norte, de la línea 5. La conductora fue trasladada a un hospital con 
varias heridas en las manos. Mientras, la Secretaría de Protección Civil 

de la Ciudad de México activó la alerta naranja en la alcaldía Gustavo 
A. Madero por la fuerte precipitación pluvial de ayer, que causó 
anegaciones. Fotos La Jornada y Cuartoscuro          BERTHA T. RAMÍREZ 
Y REDACCIÓN / P 32

Mando único en BC  
y Sonora contra el 
crimen organizado
 Violencia en 

ambos estados por 
trasiego de armas, 
drogas y migrantes  

 Se reforzará la 
seguridad en San 
Luis Río Colorado 
y Valle de Mexicali     

Se aplicará una 
visión integral y de 
coordinación, dice 
Alfonso Durazo 

Marina del Pilar 
Ávila resalta labor 
conjunta con 
cuerpos federales 

CRISTINA GÓMEZ LIMA, CORRESPONSAL / P 29

 Propone Esquivel Mossa acceso prioritario para 
quienes tienen trayectoria en la carrera judicial

ALONSO URRUTIA, EMIR OLIVARES, ENRIQUE MÉNDEZ, FERNANDO 
CAMACHO Y ALEJANDRO CRUZ / P 7 Y 32 

Costo igual a elección presidencial: INEReclamos por 
Interurbano se 
atenderán si son 
justos: AMLO                  
● “Se busca acabarlo antes 
de concluir el sexenio, pero 
no aceptaremos chantajes”  

● Incumplidas, las obras de 
mitigación, señalan vecinos 
de Tultepec inconformes    

E. OLIVARES, A. URRUTIA Y S. 
CHÁVEZ, CORRESPONSAL / P 6   

Asesinan a un 
empresario  
que denunció  
cobro de piso  
en Tamaulipas           
● Julio Almanza estaba al 
frente de cámara de comercio      
 
● Por extorsiones cerraron 
193 tiendas y 7 gasolineras   

 
A. ALEGRÍA Y M. SÁNCHEZ, 
CORRESPONSAL / P 297 502228 390008

Rayuela
Y ahora, ¿qué  
mosca le picó  

a Lula?  

www.jornada.com.mx
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José Murat 18
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 Morena organizará 100 asambleas en la CDMX

López Obrador plantea pase 
automático e insaculación 
para jueces en funciones



L A  E S Q U I N A

La respuesta de la SEP 

a una investigación de 

Crónica abre, nueva-

mente, dudas sobre el 

tema de los registros 

poblacionales. Si la 

CURP cae en errores, 

¿no deberíamos rea-

brir el viejo tema de 

contar con identifica-

ciones poblacionales 

con biometrías fiables?
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LA

 

DE HOY  

La virtual presidenta electa señala que no debe haber intervenciones de terceros 
países en los asuntos del país sudamericano; transparentar los votos dará claridad 
y evitará confusiones, sostiene al tiempo que pide esperar los conteos finales de la 

autoridad electoral venezolana

Importante transparentar 
elección venezolana: Claudia 

La virtual presidenta electa de 

México, Claudia Sheinbaum Par-

do, se pronunció por transparen-

tar los resultados de las recientes 

elecciones en Venezuela, al tiem-

po de que se declaró en contra del 

intervencionismo luego de los co-

Olimpiada Mexicana de Matemáticas 
atiende a un millón de niños sin ningún 

apoyo de gobierno

OPINIÓN 

PAG 32

micios en aquel país. Venezuela 

vive una crisis luego de que el ór-

gano electoral declaró una dudo-

sa victoria del oficialismo. En con-

ferencia de prensa, Claudia Shein-

baum se mostró prudente en el te-

ma. PAG 7 y 18

Página 4

Página 2

Último llamado para 
atenuar Reforma 

Judicial: terminan foros 

FOTO: EFE
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Sector primario cayó y la industria tuvo un débil desempeño

Desaceleración 
de la economía se 
confirma; creció 
1.1% en el II Trim. 
•El sector servicios fue el más dinámico en el periodo, con un 
aumento de 1.7%. En el semestre, el PIB creció 1.5% preliminar.

•Tras el dato, la expectativa de crecimiento para 
el 2024 se recorta; prevén que sea de 1.3%.  PÁGS. 4-5

Y. Morales y B. Saldívar

Opinión

Raúl Martínez S.
 PÁG. 17

Marco A. Mares
 PÁG. 30

Maribel Ramírez C.
 PÁG. 37

Eduardo Ruiz-Healy
 PÁG. 49

Alberto Aguirre
 PÁG. 49

¿Es la semana 
laboral de seis 
días en Grecia un 
presagio?

Pinelopi Koujianou 
Goldberg

 PÁG. 42

Finanzas 
y Dinero

Política  
y Sociedad

• Diversificaría sus 
negocios y elevaría su 
fuente de ingresos.

 PÁG.  31

Sheinbaum ve 
posible que 
Pemex incursione 
en sector del litio

Le daría a Pemex 
una posibilidad de 
ganancias distintas 

a las del petróleo y el gas”.

Claudia Sheinbaum,   
VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA.

Mantiene firmeza
Julio termina con una estabilidad inusita-
da en la aprobación, la más alta para 
un 31 de julio en su gobierno.  PÁG. 55
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• La firma de software 
perdió ayer en el Nas-
daq 193,356 mdd.

 PÁG. 22

Nvidia arrastra 
a varias grandes 
tecnológicas en 
mercado bursátil 

FUENTE: ECONOMÁTICA

Las 7 grandes tecnológicas 
en Bolsa | VARIACIÓN INTRADÍA
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Prisca Awiti 
gana en judo 
plata para 
México en París

 PÁG. 52

• Julio Almanza denun-
ció las extorsiones que 
afectan a la entidad.

 PÁG. 47

Asesinan al líder 
de la Fecanaco 
en Tamaulipas

Gasolina en México 
cuesta 39% más que 
en Estados Unidos
• Buena parte de la diferencia en el precio 
es la correspondiente a los impuestos, más 
del triple en el caso de la mexicana.

 PÁG. 13

Precio de la gasolina regular  
en el sexenio de AMLO | 
PESOS POR LITRO

FUENTE: CRE GRÁFICO EE
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México | Balanza comercial con 
Venezuela | MILLONES DE DÓLARES

EXPORTACIONES

IMPORTACIONES
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28

354

14

229

17

228• La presión sobre el gobierno 
de Maduro arrecia tras las 
anomalías en la elección. El 
comercio con México se ha 
reducido al mínimo.

  PÁGS. 27 Y 50

Venezuela: la oposición 
tiene actas electorales 
y Maduro al ejército

FUENTE: SHCP

Gasto público creció 12.1%
Al cierre de la primera mitad del año, el gasto público tuvo su mayor incremento desde 
el mismo periodo del 2008, influido por obras del gobierno y el proceso electoral.  PÁG. 6

Gasto público neto pagado | ENERO-
JUNIO DE CADA AÑO EN BILLONES DE PESOS 

DE 2024 Y VAR % REAL
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 Son millones de 
ciudadanos en 
Venezuela y en el 

mundo que quieren ver 
que su voto cuenta (…) ¡Los 
equipos técnicos 
restablecerán el acceso!”.

María Corina Machado, 
LÍDER DE LA OPOSICIÓN EN VENEZUELA.
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 Son millones de 
ciudadanos en 
Venezuela y en el 

mundo que quieren ver 
que su voto cuenta (…) ¡Los 
equipos técnicos 
restablecerán el acceso!”.

María Corina Machado,
LÍDER DE LA OPOSICIÓN EN VENEZUELA.
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DEFINE AGENDA PARA SUS 100 PRIMEROS DÍAS#SHEINBAUM

P8

POR N. GUTIÉRREZ Y F. GARCÍA/P4

EL PRESIDENTE DIJO QUE EN CASO DE QUE SEAN 
VARIOS LOS ASPIRANTES, SE DEJE A LA “SUERTE”, 
Y LOS QUE PASEN YA PARTICIPEN EN LA ELECCIÓN

INICIA CACERÍA 
DE OPOSITORES 

A MADURO

PROPONE 
ELEGIR A 
JUECES POR 
TÓMBOLA

SE DECLARA 

INOCENTE 

EN CHICAGOP11

P32

#HIJODE
ELCHAPO 

#VENEZUELA

F
O
T
O
: 
A
F
P

#AMLO

#JUDO

FOTO: ESPECIAL FOTO: AFP

PRISCA AWITI LE 
DA PLATA A MÉXICO
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Pase automático y rifa 
propone AMLO para 
elección de jueces

Urgen a EU a detallar 
dónde y cómo fue 
 detención de El Mayo

QUE suerte decida quiénes se quedan en bole-
ta, dice; actuales juzgadores entrarían directo; 
primero va la Judicial, luego autónomos: Claudia

TADDEI plantea dudas para votación; UNAM  
advierte dependencia económica del poder po-
litico; Brugada anuncia 100 foros. págs. 5 a 7

EJECUTIVO y Sheinbaum consideran que 
información es insuficiente; Durazo dice que 
aeronave no salió de Sonora; Chapito se decla-
ra no culpable en audiencia. pág. 4

SUPLEMENTO EN
 PÁGINAS CENTRALES
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MÉXICO  gana su 
primera presea en esa 
disciplina en JO; no se 
obtenía un segundo 
lugar desde Río 2016.

GUERRERO 

CAPTURA 

A 8 DE UN 

CÁRTEL 

EN OPERATIVO 
conjunto con Ejérci-
to y GN detiene a su-
jetos en Teloloapan; 
traían armas largas 
y cortas grabadas 
con CJNG, droga y 
dinero en efectivo.  
pág. 12

ALERTAN POR ROBLOX DONDE INCITAN A DELINQUIR

Crimen se extiende
y ahora engancha

a menores a través
de videojuegos

JORGE BUTRÓN

Cooptan a gamers en plataformas 
en donde se permite bullying, acoso, 
pedo�lia y narcotrá�co, advierte Policía 
Cibernética; delincuentes los reclutan 
para explotación sexual o laboral: ONG

“Emilio”, de 16 años, fan de ese univer-
so virtual, desapareció tras interactuar 
con adultos en ese juego; adolescentes, 
los que más caen en estas redes, alerta 
asociación de niños robados pág. 3

Menores de 0 a 17 años 
desaparecidos de enero 
al 20 de julio

434

Niños ausentes diario 
reporta Registro Nacio-
nal de Desaparecidos

2.1

HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO

RAFAEL ROJAS

VALERIA LÓPEZ

Maduro no va a ceder en nada pág. 2

La soledad del comunista venezolano pág. 5

Venezuela: receta para la dictadura pág. 28
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LULA Y PETRO PIDEN  

ABRIR ACTAS EN  

VENEZUELA; SUMAN 

YA 11 MUERTOS pág. 19

Presenta Del�na Gómez  
su Plan de Desarrollo
SEÑALA gobernadora del Edomex que hoja de 
ruta 2023-2029 responde al mandato del pue-
blo; prioriza salud, participación social... pág. 9

¿ELECCIÓN de jueces y magistrados será concurrente 
con procesos políticos? ¿Cuánto durarán campañas? 
¿Habrá �scalización?

¿CUÁNTAS casillas se instalarían? ¿Habrá funciona-
rios? ¿Cuántos por casilla?¿Se les capacitaría? ¿Cuántos 
candidatos por boleta?

LAS DUDAS DEL INE

1 final.indd   2 31/07/24   0:28















NACIONAL MIÉRCOLES 31 DE JULIO DE 2024 : EXCELSIOR2

Francisco Rosas
Coordinador Nacional

Oliver Flores
Coordinador Comunidad

Andrés Mendoza
Editor de Portada

Daniel González 
Coeditor VisualPRIMERA

POR AURORA ZEPEDA

azepeda@gimm.com.mx

Integrantes de la organiza-
ción Unid@s acudieron al 
INE a entrevistarse con con-
sejerías del INE para solicitar 
que no se dejen presionar en 
el momento en que se asig-
nen las curules y escaños de 
representación proporcio-
nal, ante la pretensión de que 
la coalición mayoritaria ten-
ga sobrerrepresentación que 
exceda el ocho por ciento.

Ante los consejeros Artu-
ro Castillo, Martín Faz, Jaime 
Rivera, Uuc-kib Espadas y las 
consejeras Guadalupe Ta-
ddei, Claudia Zavala y Carla 
Humphrey, los representan-
tes de Unid@s pidieron a las 
consejerías una interpreta-
ción “histórica, teleológi-
ca y garantista” para asignar 
los puestos de representa-
ción proporcional y tomar a 
la coalición Seguimos Ha-
ciendo Historia como una 
sola fuerza política que no 
puede tener más de 8% de 
sobrerrepresentación.

Amado Avendaño, uno de 
los voceros de la agrupación, 
comentó que las consejerías 
presentes unánimemente re-
chazaron dejarse presionar 
por el gobierno en turno o los 
partidos de esa coalición, y 
que se mostraron abiertas a 
revisar el acuerdo del pasado 

7 de diciembre, aunque la 
mayoría declaró que aún 
no fija su posición con res-
pecto a la designación de las 
plurinominales.

“Y lo que nos manifesta-
ron a unanimidad es que, con 
esas palabras literales, les 
tienen sin cuidado las pre-
siones de la Secretaría de Go-
bernación”, explicó, además 
de que consideran valiosa 
la discusión pública que se 
está dando en torno al tema y 
que “la mayoría de ellos nos 
dijo que no ha tomado una 

decisión respecto de la inter-
pretación, especialmente del 
artículo 54 constitucional, y 
que valorarán todo a puertas 
abiertas”.

Agregó que pidieron que 
tomen una decisión que sea 
“explicable para los ciudada-
nos, es decir, ¿cómo es que el 
12%-13% de diferencia en las 
votaciones termina siendo 
casi un 50% en las cámaras?”.

Amado Avendaño co-
mentó que algunos conseje-
ros consideran que no están 
facultados para interpretar 

la Constitución, y otros que 
están analizando todas las 
variables que puedan tener 
y todos los factores que hay 
desde la Carta Magna.

Estuvieron presentes en la 
conferencia de prensa el pro-
pio Avendaño; Fernando Be-
launzarán, del Frente Cívico 
Nacional; César Damián, se-
cretario ejecutivo de Unid@s; 
Gabriela Sterling, de Poder 
Ciudadano; Tomislav Lendo 
y César Hernández, de UNE 
México, y Beatriz Pagés, inte-
grante de Sí por México.

Advierten impacto de minería Romero Oropeza, sin definición

TODO MÉXICO POLÍTICA NACIONAL

EL RADAR EXCÉLSIOR

Foto: Daniel Betanzos/Archivo Foto: Eduardo Jiménez/Archivo

Esta minería emplea, además, 
grandes cantidades de agua.

Octavio Romero Oropeza, 
actual director de Pemex.

La minería a cielo abierto está detrás de una 
degradación ambiental irreversible que incluye 
deforestación, erosión del suelo y contaminación de 
cuerpos de agua y del aire por el uso de sustancias 
tóxicas, denunció Aleida Azamar Alonso, académica 
de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

Este tipo de minería implica una remoción 
intensa de la capa superficial de la tierra para poder 
acceder a los minerales, por lo para llevar a cabo 
la extracción muchas veces se retiran grandes 
extensiones de vegetación, lo que provoca una 
pérdida de hábitat, disminución de biodiversidad y 
reducción de la fertilidad de las tierras, explicó.

 — De la Redacción

La virtual presidenta electa de México, Claudia 
Sheinbaum, informó que aún no se ha decidido 
si el actual director de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), Octavio Romero Oropeza, será ratificado 
en su próxima administración.

Luego de reunirse con el titular de Pemex y la  
virtual secretaria de Energía, Luz Elena González 
Escobar, para ser informada sobre la situación 
actual de la empresa del Estado y del sector 
energético del país, la próxima presidenta indicó 
que se le notificó de los avances y los retos de 
la empresa productiva del estado, pero no se ha 
definido si seguirá al frente.

 — Ximena Mejía

POLÍTICA  
NACIONAL

ASESINAN A SUPERVISOR POLICIAL. El supervisor nocturno de la Policía de Guadala-
jara, Jalisco, Juan José Gutiérrez, fue ultimado ayer, cuando viajaba a bordo de su camioneta 
en la carretera a Chapala, en la colonia Tapatío, en San Pedro Tlaquepaque. Los agresores, 
quienes se trasladaban en motocicleta, lograron darse a la fuga. —  Karla Méndez

Fraude a la antigua
Uno pensaría que con todos los avances que tuvo el país en 
materia electoral a partir de 1996 —con la ciudadanización 
del IFE (hoy INE) y de los órganos equivalentes en los esta-
dos—, la comisión de fraudes mediante la alteración burda 
de los resultados de las votaciones era práctica del pasado. 

Resulta que no.
Una cosa es que el conteo de los sufragios en las casillas se 

haga correctamente y luego se llene, como debe ser, el acta de 
escrutinio —todo lo anterior por mesas de casilla integradas 
por ciudadanos insaculados—, y otra es que el cómputo en el 
consejo respectivo —que realiza el personal de los órganos 
electorales— se apegue a los números asentados en las actas. 

En el Consejo Municipal Electoral de Puebla sucedieron 
cosas raras luego de los comicios del 2 de junio. El acta cir-
cunstanciada del cómputo de la elección de ayuntamiento 
presenta diferencias respecto de las actas de las dos mil 270 
casillas instaladas en el municipio. 

El documento no cambia el sentido de la votación —ga-
nada por el morenista José Chedraui Budib y su planilla—, 
pero sí transfiere una cantidad importante de votos emitidos 
a favor de Morena a Fuerza por México (FxM), uno de los 
partidos de la coalición oficialista. 

La irregularidad fue descubierta por el equipo de Mario 
Riestra Piña, quien contendió por la alianza PAN, PRI y PRD, 
y no tendría mayores consecuencias de no ser porque dota 
a FxM de los votos que le faltaban para no perder el registro 
como partido estatal. 

Dicha organización obtuvo su registro nacional para parti-
cipar en las elecciones de 2021, pero, al no alcanzar 3% de la 
votación, lo perdió. Pudo mantenerlo a nivel local en algunos 
estados —entre ellos, Puebla— para competir en 2024. 

El equipo de Riestra debió interponer, ante instancias fe-
derales, un juicio de revisión constitucional para que el Con-
sejo Municipal, a cargo de Isela Mejía Ávalos, le entregara 
el acta circunstanciada del cómputo, cuya expedición ya se 
había retrasado 15 días respecto del plazo legal. 

En una exploración exhaustiva del documento, que consta 
de más de tres mil fojas, los revisores detectaron que se infló 
la votación de FxM, y también del partido Nueva Alianza, otro 
socio de la misma coalición. En el caso de FxM, los cinco mil 
825 sufragios que obtuvo el 2 de junio —de acuerdo con las 
actas de escrutinio— se transformaron en 33 mil 575, una di-
ferencia de más de 27 mil votos, mismos que fueron restados 
a los obtenidos por Morena, PT y Verde.

La información sobre este fraude apareció por primera 
vez el lunes en el diario La Jornada de Oriente, bajo la firma 
de la reportera Mónica Camacho. Ahora será parte del re-
curso de nulidad de la elección que presentará Riestra Piña.

Un ejemplo del desaseo es la manera en que el cómputo 
recogió la votación de la casilla 950 C2, ubicada en la calle 
República de Colombia 33, colonia Villa Olímpica. Allí, según 
el acta de escrutinio, Morena obtuvo 159 votos; Fuerza por 
México, seis, y Nueva Alianza, uno. Sin embargo, en el acta 
del cómputo aparece que Morena recibió dos votos; Fuerza 
por México, 156, y Nueva Alianza, ocho. Como se ve, el total 
(166) se mantuvo inalterado. 

Parece que hemos vuelto a los tiempos de la burda mani-
pulación de la voluntad popular. Si eso sucedió en un consejo 
municipal, vaya usted a saber qué más se hizo en el resto del 
país. La reforma electoral que impulsa el oficialismo, por or-
den del Presidente, sólo debilitará más a los órganos electora-
les, incrementando su dependencia de los gobiernos en turno. 

Corremos el riesgo de que todos los avances de los últimos 
30 años, que permitieron la llegada al poder de Morena, se 
desmoronen y volvamos a tener un sistema electoral some-
tido al capricho del oficialismo, como sucedía antes de 1996.
BUSCAPIÉS
Ayer asesinaron en Matamoros a Julio Almanza, líder de los 
comerciantes organizados en Tamaulipas y miembro del 
comité nacional de la Concanaco. Apenas la víspera, había 
denunciado las extorsiones que padecen las empresas en 
este estado, como las que obligaron a FEMSA a paralizar la 
actividad de las tiendas OXXO en Nuevo Laredo.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POLÉMICA POR SOBRERREPRESENTACIÓN

LA ORGANIZACIÓN UNID@S pidió a los consejeros electorales no  dejarse 
intimidar en la asignación de los puestos de representación proporcional

Foto: Especial

Tomislav Lendo, Fernando Belaunzarán, Gabriela Sterling, Amado Avendaño, César Damián 
Retes, César Hernández y Beatriz Pagés, en conferencia de prensa en el INE.

POR PATRICIA RODRÍGUEZ 

CALVA

prc@gimm.com.mx

Atizapán de Zaragoza se en-
camina a posicionarse como 
el municipio más seguro del 
país, afirmó su presidente 
municipal, Pedro Rodríguez 
Villegas.

Dicho logro se debe a que    
en el segundo trimestre de 
este año volvió a disminuir la 
percepción de inseguridad, lo 
cual, es el resultado más bajo 
de los últimos 30 meses, de 
acuerdo con la Encuesta Na-
cional de Seguridad Pública 
Urbana (ENSU) publicada por 

el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi).

El informe detalló que  Ati-
zapán de Zaragoza se  man-
tuvo como el municipio más 
seguro del Estado de México, 
ya que la percepción de inse-
guridad bajó 2.4% al pasar de 
55.6% a  53.2 por ciento.

Dichas cifras, también 
ubicaron a la demarcación 
por debajo de la media na-
cional, que en este trimestre 
se ubicó en 59.4 %, señaló la 
encuesta.

Además,  de enero de 
2022 a julio de 2024 registró 
una disminución en la per-
cepción de inseguridad de 

Atizapán, el municipio 

más seguro del Edomex

MANTIENE PRIMER LUGAR

Foto: Especial

La percepción de inseguridad en Atizapán de Zaragoza bajó 2.4% en 
el segundo trimestre del año, al pasar de 55.6% a 53.2 por ciento.

21.8 %, al reducir de  75 a 53.2 
puntos porcentuales.

Y en un año, de junio de 
2023 a junio de 2024, la re-
ducción fue de 61.7 a 53.2 %, 
es decir, 8.5 % menos.

Cabe señalar que de acuer-
do a la encuesta del Inegi,  en 

el segundo trimestre de 2024, 
Atizapán de Zaragoza des-
tacó por su seguridad entre 
municipios vecinos, como 
Tlalnepantla, Cuautitlán Izca-
lli y Naucalpan, que continúan 
con altos niveles de percep-
ción de inseguridad.

Piden a consejeros no 
ceder ante presiones 
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La virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, pidió transpa-
rentar los resultados de los comi-
cios en Venezuela que dieron el 
triunfo a Nicolás Maduro. Mien-
tras, el jefe del Ejecutivo, Andrés 
Manuel López Obrador, reclamó 
a países y a la Organización de Es-
tados Americanos (OEA) por ac-

ARMANDO MARTÍNEZ Y PEDRO 
DOMÍNGUEZ / CDMX

Critica 4T injerencia
en Venezuela, pero
pide “voto por voto”
Comicios. Sheinbaum cuestiona a Fox y Cortés por apuntarse de observadores: 
“¿con qué autoridad moral?”; AMLO repudia intervencionismo de países y la OEA

tuar de manera injerencista tras 
la elección en ese país.

“Es importante siempre trans-
parentar los resultados, la autori-
dad electoral —en este caso el Con-
sejo Nacional de Elecciones de 
Venezuela— dio el triunfo al presi-
dente Maduro, y es importante —
como lo planteamos en 2006— que 
se dé a conocer este resultado para 
que no haya lugar a confusión.

“Creo que lo primero es trans-
parentar el resultado y que se ter-
mine de contar (los votos)”, pun-
tualizó Sheinbaum en conferen-
cia de prensa.

No obstante, señaló no estar de 
acuerdo con el intervencionismo, 
por lo que llamó a reconocer la 
soberanía y autodeterminación 
de Venezuela tras las elecciones.

“No estamos de acuerdo con 

el intervencionismo; Venezuela 
es un país libre y soberano, y hay 
que reconocer la autodetermina-
ción de su pueblo. 

“Esta atención internacio-
nal que ha habido, el comunica-
do de la OEA calificando la elec-
ción... hay que esperar”, sostuvo.

Desde su casa de transición, la 
ex jefa de Gobierno criticó al ex 
presidente Vicente Fox y al diri-
gente nacional del PAN, Marko 
Cortés, por acudir a ese país para 
ser “observadores”.

“Fox era presidente y promovió 
el desafuero para que Andrés Ma-
nuel López Obrador no pudiera 
participar en la elección de 2006, 
por eso le llamamos el traidor a 
la democracia, ¿con qué autori-
dad moral quiere ir a Venezuela a 
dar lecciones de democracia?

“Es igual que Marko Cortés, que 
ya dijo que son mentirosos porque 
defendieron los programas socia-
les y después se arrepintió, luego va 
a Venezuela, ¿a qué?, a apoyar a un 
candidato”, declaró.

Por su parte, el Presidente recla-
mó a la OEA y países que criticaron 
el triunfo de Maduro por actuar de 
manera injerencista. 

“¿Qué, no tienen los gobiernos 
de países pequeños, medianos o 
grandotes cosas que hacer? ¿Qué 
se tienen que estar metiendo en 

El mandatario en su conferencia mañanera. ESPECIAL

Crisis política

A
l cruzar el portón de Palacio, reina el silencio. 
Al entrar al antiguo salón para la conferencia, 
el ansia. Y en las habitaciones principales, ese 
no sé qué que no se parece a la tranquilidad. 
Aparece el Presidente de la República a las 

7:18. Traje negro, camisa blanca —como siempre—, cor-
bata roja, de puntitos. Detrás de él entran el subsecretario 
de Salud, Dr. Ruy López Ridaura, que lleva la siempre de-

“A qué le tiras cuando 
sueñas, mexicano”

CRÓNICAS 
DEL ADIÓS

CARLOS 
DÍAZ-BARRIGA

licada misión de sentarse tres horas a la vista de la nación y 
no participar; el secretario de Salud, Dr. Jorge Alcocer. Es-
tá más delgado que la última vez que se le vio, hace tiempo. 
Su participación al micrófono dura 58 segundos, “es cuan-
to, señor Presidente”. Y Zoé Robledo (IMSS Bienestar), 
quien a lo largo de media hora hace su informe. Primer 
mandatario al atril. Sesión de preguntas y respuestas. Los 
reporteros-reporteros esperan con paciencia. Saben que 
en esas respuestas el mandamás de los mandamases va 
entretejiendo sus temas. Los que quiere poner o mante-
ner o sacar de la agenda. Ya intentarán sin pedir permiso. 
Esperan como pescadores. Y tiran el hilo. No para pescar 
a un tiburón. Pero sí a una frase.

Sube a la mesa lo de la reforma al Poder Judicial. Dice 
sobre la posibilidad de que se candidateen jueces y ma-
gistrados que ya estén: “esos tienen pase automático, to-
dos… y si quedan muchos, insaculación, la suerte”. Iróni-
co, les ofrece la posibilidad de soñar y pide una canción: 
“‘A qué le tiras cuando sueñas, mexicano’, a ver si pone-
mos a Chava Flores”, instruye. Liliana Piña, de Cd. Juá-
rez, le pregunta por el ‘coletazo del dragón’ tras la deten-
ción del Ismael Mayo Zambada y Joaquín Guzmán hijo 

“Es importante 
siempre transparen-
tar los resultados”, 
a5rma la doctora

Decenas de ciudadanos de ese país en México se manifestaron en el Ángel de la Independencia. AZUL MAGALLÓN
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asuntos de otras naciones? ¿Por 
qué el injerencismo? 

“¿Hay un gobierno del mundo o 
una confederación que decide qué 
es bueno, qué es malo, quién es de-
mócrata, quién no lo es? ¿Qué no 
cada país es independiente, sobe-
rano, libre?”, cuestionó. 

En la mañanera, el mandatario 
sugirió, tanto al gobierno de Ma-
duro como a la oposición venezo-
lana, revisar las actas y hacer un 
recuento “voto por voto”. 

Aseguró que es mejor esperar 
a que haya una resolución oficial 
de las autoridades electorales en 
ese país para “no descalificar ni 
en un sentido ni en otro”. 

“Y que no metan las manos ni 
las narices quienes no actúan en 
forma democrática, porque en 
nombre de la democracia se co-
meten atrocidades, no hay que 
dejarnos engañar”, apuntó. 

—¿Voto por voto?
—Para las dos partes, que se 

cuenten todos los votos, que se 
revisen las actas.

Sobre su postura tras el pronun-
ciamiento de la OEA en el que no 
reconoció el triunfo de Maduro, el 
Presidente apuntó que desconocía 
dicha posición y afirmó que la orga-
nización debe reformarse.

“No sabía esto de la OEA. Es que 
es muy predecible, no es un orga-

“Crece la exigencia 
internacional”: AN 
El líder del PAN, Marko 
Cortés, se solidarizó con el 
pueblo de Venezuela “ante 
la violencia, persecución y 
amedrentamiento del ré-
gimen de Nicolás Madu-
ro”. En redes sociales, afir-
mó que “crece la exigencia 
internacional para que se 
transparente la elección” 
y llamó al venezolano a 
reconocer “su derrota y la 
voluntad de ciudadana, que 
logró vencer a la dictadura”.
Cortés viajó a ese país para 
apoyar al candidato presi-
dencial Edmundo González 
y la líder opositora María 
Corina, pero el sábado fue 
detenido por la policía boli-
variana y expulsado.

Y ADEMÁS
EL ASALTO A LA RAZÓN

E l fantasioso “golpe de Estado técnico” de 
que hablaba el presidente López Obra-
dor antes de las elecciones no se le ocu-

rrió a la oposición… pero sí a él.
Alérgico a los contrapesos, se propuso neutralizar 

los poderes Legislativo y Judicial, extinguir algunos de 
los organismos autónomos que detesta y chatarrizar el 
Instituto y el Tribunal electorales, pero antes necesita-
ba capturar el Congreso (lo que consiguió de manera 
holgada e indiscutiblemente democrática).

Sobre tan sólida cimentación para deformar las le-
yes a su antojo, este lunes comenzó el asalto al Estado 
que tendrá su clímax en la destrucción de la columna 
vertebral de la República: la división de poderes.

Con sus avasalladoras y voraces mayorías (quie-
ren alzarse con una evidente sobrerrepresenta-
ción), sus diputados tienen lista el acta de defunción 
de siete instituciones que han servido a la sociedad 
civil frente a los tres Poderes:

Los institutos Nacional de Transparencia, Acce-
so a la Información y Protección de Datos Persona-
les (INAI) y el Federal de Telecomunicaciones (Co-
fetel); las comisiones Reguladora de Energía (CRE), 
Federal de Competencia Económica (CFC) y Na-
cional de Hidrocarburos (CNH); el Consejo Nacio-
nal de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval) y el Sistema Nacional de Mejora Conti-
nua de la Educación (SNMCE).

El Ejecutivo se apode-
ra de sus funciones porque, 
excepto de las que asuma el 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), 
quedarán al arbitrio de las 
secretarías de Función Pú-
blica, Energía, Educación e 
Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes.

Así pretenden justificar el exterminio múltiple:
“La modificación estructural que se propone, en 

los términos que señala el Presidente de la Repúbli-
ca, parte de la exigencia establecida en el propio mar-
co jurídico nacional que reconoce la supremacía del 
interés general, público y social, sobre el interés pri-
vado, ya que el primero hace posible el ejercicio efec-
tivo de los derechos humanos que implican el disfru-
te de los bienes comunes de la Nación, como condi-
ción indispensable, incluso, para el ejercicio de otros 
derechos humanos; lo que, a su vez, exige replantear 
la organización administrativa del Estado Mexicano 
para hacerla congruente con los principios de racio-
nalidad, austeridad, eficiencia, eficacia y el derecho a 
una mejor administración pública”.

En realidad, de lo que se trata es de empoderar 
más al poder de los poderes en los dos meses que le 
restan a López Obrador (y que legará a su sucesora).

“Simplificación administrativa”, le llaman al atraco.
El dictamen pasará “a comisiones para ser discu-

tido”, engañan, para que luego la aplanadora lope-
zobradorista lo apruebe y despida en septiembre a 
López Obrador con haberle palomeado sus 20 pro-
puestas (18 constitucionales) de reformas.

Lo peor que seguirá va a ser mucho más devasta-
dor: la demolición del Poder Judicial, sobre cuyos 
escombros se construirá una peligrosa y cuatrotera 
justicia popular… _

Sobre escombros 
del Poder Judicial 
se construirá una 

peligrosa y cuatrotera 
justicia popular

Inicia el verdadero 
“golpe de Estado”

CARLOS 
MARÍN

cmarin@milenio.com
@CarlosMarin_soy

en Estados Unidos. “No, no tenemos registro sobre 
eso, para que no haya inquietud. Si vemos nosotros 
que puede haber estos enfrentamientos, vamos a 
estar informándole a la gente. No creo que pase”. 
Sigue esperando a tener información de EU. Ca-
rraspea. “Cuando ellos tengan ya todos los 
elementos nos van a informar”.

Le preguntan sobre la inauguración de 
un hospital en Cd. Juárez. Zoé responde 
“pues ahí si estamos en espera. Lo que nos 
interesa también es empezar ya a hacer las 
pruebas, todo lo que conlleva echar andar 
un hospital”. De inmediato, el Presidente 
pone orden… y fecha: “Se está protegiendo 
el director. Es que es muy responsable Zoé… 
pero ¿saben?, sí vamos a ir con la presidenta 
electa y lo vamos a inaugurar… el 9 de agos-
to. De aquí se va para allá Zoé”, dice en broma. Que 
no es broma. Zoé ríe, aunque no ríe. En el tema Ma-
duro-Venezuela, por el estrecho margen sugiere re-
cuento de votos, “lo que aquí no quisieron ni Fox ni 
Calderón, que ahora ya son observadores democrá-

ticos”. Jorge Alcocer ahí sigue. Es una estatua. Las 
estatuas no hablan, no se mueven y duran seis años 
en su cargo. Bosteza poco, casi imperceptible. “¿Qué 
les parece si nos vamos a desayunar?” Griterío, to-
dos a la vez reclaman lo esperado. “Ayotzinapa, Pre-

sidente”. El fantasma de Palacio. “Nos fue 
muy bien con las mamás, los papás de los 
muchachos… quedamos de reunirnos en 
un mes”. Le insisten: “Hubo un comuni-
cado, incluso de Presidencia, que entrega-
ron nuevos folios y que hay gente que quie-
re declarar para romper el cerco criminal, 
el silencio desde la…”. Ataja: “Sí, sí, sí, se es-
tá avanzando, pero vamos despacio, vamos 
despacio”, mientras voltea a la pantalla. 
“¿Con quién está?… miren quiénes están 
ahí, Mauricio Garcés y… no es Germán, es 

Manuel, sí, Valdés”. El inolvidable Loco. Aparecen 
junto a Chava Flores, que canta. Genial, vigente. ‘A 
qué le tiras cuando sueñas, mexicano…’. Tan tan. _
 

@diazbarriga1

Los últimos

100 días

nismo ni democrático ni autóno-
mo ni representa a los países de 
América, está ahí como un apén-
dice de una facción, ya esa organi-
zación debe reformarse”, aseveró.

Asimismo, recomendó un pro-
ceso que limpie la elección, como 
el recuento voto por voto, lo cual, 
recordó, no quisieron hacer en 
México los ex presidentes panis-
tas Felipe Calderón y Vicente Fox. 

“Ahora son observadores de-
mocráticos; cuánto le insistimos a 
Fox, le mandé una carta a Calderón 
en 2006 tras la elección para que se 
contaran los votos, la diferencia era 
de 0.55 y no quiso, y ahora son de-
mócratas; así es la hipocresía en el 
bloque conservador”, sentenció.

En tanto, decenas de venezo-
lanos arribaron por la tarde y no-
che al Ángel de la Independen-
cia para protestar por los resulta-
dos de dicha elección.

“Queremos seguir haciendo 
el llamado acerca del fraude del 
domingo, de las injusticias que se 
cometen allá por la dictadura.

“Hacer un llamado a todo el 
mundo para que tengamos más 
apoyo; tenemos familiares allá 
dando la pelea”, comentó Daniela 
Aurea, venezolana en México. _
 
Con información de: Jorge Becerril y 

Silvia Arellano
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Luego de la captura de los presun-
tos narcotraficantes Ismael El Mayo
Zambada y Joaquín Guzmán López, 
la virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, subrayó que el gobier-
no mexicano también ha detenido y 
extraditado a diversos personajes de 
la delincuencia organizada. 
“Ahora con el gobierno del pre-

sidente Andrés Manuel López 
Obrador y el actual fiscal, los ha ex-
traditado. No es que no se ha hecho 
nada, tan es así que ha disminuido la 
violencia”, recalcó ayer en conferen-
cia de prensa ante las críticas con las 
que se asegura que el gobierno mexi-
cano “no intervino” en la detención 
de ambos capos. 
Consultada sobre las versiones so-

bre la detención de Zambada, entre 
las que han trascendido las posibles 
negociaciones entre el gobierno del 
país vecino con Guzmán López, hi-
jo del ex líder del cártel de Sinaloa 
Joaquín El Chapo Guzmán Loera, 
la morenista se pronunció por pedir 
más información y apuntó que hasta 
el momento han sido escuetos los 
datos proporcionados por las auto-
ridades estadunidenses.
“Escuché el informe que dio la 

secretaria de Seguridad, de la carta 
que envía Estados Unidos que has-

ta ahora, pues es, digamos lo que 
conocemos. Es escueto, pero ahí 
dice que no conocían de la entrega 
hasta el jueves en la mañana, eso es 
lo que ellos están planteando como 
información oficial a México. Ayer 

estuve leyendo otras interpretacio-
nes, pero lo único que tenemos en 
este momento es la información 
oficial de la embajada de Estados 
Unidos, al fiscal general de la Re-
pública. Entonces hay que seguir 

pidiendo información”, agregó.
Entre los temas que abordó en 

conferencia de prensa en su casa de 
transición, la próxima mandataria 
detalló que continúan con el envío 
de invitaciones a representantes de 

naciones para la toma de posesión el 
primer de octubre, pero aclaró que 
“obviamente, a Ecuador, Perú, pues 
no”, ya que no está de acuerdo con la 
política que han tenido los actuales 
gobiernos de esos países. 
A la vez, coincidió con la postura 

que ha expresado en diversas ocasio-
nes el titular del Ejecutivo federal, 
quien ha señalado que España debe 
solicitar perdón por las masacres 
cometidas en la conquista y la Colo-
nia. “Hay un autor francés que ha-
bla del perdón en las sociedades y lo 
que significa. Y eso engrandece, no 
empobrece, engrandece y empieza 
a sanar heridas, aunque haya sido 
hace 500 años”, indicó.
También, adelantó que el próxi-

mo fin de semana tendrá activida-
des con López Obrador en Chiapas, 
Tabasco y Veracruz. Durante su 
jornada de actividades del martes, 
acudieron a la casa de transición, 
entre otros, el actual vocero de la 
Presidencia, Jesús Ramírez, y Jena-
ro Villamil, titular del Sistema Pú-
blico de Radiodifusión del Estado 
Mexicano.

EMIR OLIVARES Y 

ALONSO URRUTIA

Tras cinco días de la detención del 
capo Ismael El Mayo Zambada, 
Estados Unidos no ha informa-
do a México si la captura se dio 
en nuestro país y si participaron 
agentes estadunidenses, reclamó 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador.
Confirmó que Washington “te-

nía pláticas” con Joaquín Guzmán 
López –hijo del Joaquín El Chapo
Guzmán, el otro líder del cártel de 

Sinaloa– para su entrega, pero no 
con Zambada. Demandó a la Casa 
Blanca más información para evitar 
especulaciones.
“Conocer más sobre esto: ¿en 

dónde fue que abordaron el avión? 
¿Qué tipo de avión? ¿Por qué si el 
acuerdo era con uno, llegan dos? 
El abogado del señor Zambada di-
ce que lo sometieron. ¿En dónde? 
¿Quiénes? Se necesita conocer to-
do eso, si participaron en territorio 
mexicano agentes del gobierno de 
Estados Unidos, de las agencias”, 
enfatizó. 
En la mañanera de ayer, el jefe 

del Ejecutivo se refirió además a 
los destrozos que desconocidos 
hicieron el lunes en la capilla fami-
liar en Sinaloa de Dámaso López 
Núñez, El Licenciado –preso en Es-
tados Unidos y también integrante 
de ese cártel–, pero fuera de ello 
“no hay ningún indicio de enfren-
tamientos”.
Al preguntarle sobre la captura 

el jueves de la semana pasada tanto 
de El Mayo como de Guzmán Ló-
pez –que están bajo resguardo de 
autoridades estadunidenses–, dejó 
en claro que Washington debe dar 
mayor información para evitar con-
jeturas y especulaciones.
“Que se sepa a ciencia cierta ¿qué 

fue lo que sucedió? ¿Cómo fue que 
llegaron estos dos personajes a 
Estados Unidos, a El Paso? Ya nos 

informaron que tenían pláticas con 
Guzmán López, que quería entre-
garse; eso es lo que el gobierno de 
Estados Unidos está sosteniendo, y 
que no sabían que se iba a entregar 
también, o que iba en el avión, el 
señor Zambada”.
El tabasqueño apuntó que tanto 

la Fiscalía General de la República 
como la Secretaría de Relaciones 
Exteriores están en comunicación 
con los representantes de la Casa 
Blanca a fin de tener más informa-
ción al respecto. 
Remarcó que tiene absoluta cer-

teza que en esta acción no partici-
paron integrantes de las fuerzas 
armadas de México. 
“Necesitamos tener más infor-

mación y hablar con la verdad. 
Estamos seguros de que cuando 

ellos tengan todos los elementos 
nos van a informar y nos van y los 
vamos a dar a conocer a ustedes”, 
planteó.
Sostuvo que se han enviado más 

elementos de las fuerzas armadas 
(desde el fin de semana) para evitar 
posibles enfrentamientos en aque-
lla región tras la captura del capo.
Apeló además a la responsabili-

dad de los pobladores para evitar 
enfrentamientos violentos.
“No hay hasta ahora, y deseo 

que eso no suceda, no hay ningún 
indicio de enfrentamientos (…) No 
hay nada extraño, excepcional en 
toda la región. Y espero que no ten-
gamos ningún problema, porque 
confío mucho en la responsabilidad 
de todos, la responsabilidad de la 
gente”. 

Sheinbaum destaca éxitos del país en captura de criminales
Claudia Sheinbaum criticó 

que hayan sido muy escuetos los 
informes de Washington sobre la 
detención de El Mayo y uno de los 
Chapitos. Foto Germán Canseco

RECLAMO MAGÚ

AMLO exige a 
EU más datos 
y la verdad 
sobre El Mayo

PIDE EVITAR ESPECULACIONES

El Ejecutivo exhortó a la Casa 
Blanca a informar si la captura se 
realizó en México y si participaron 
agentes estadunidenses
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Taddei pide claridad en Reforma Judicial para de! nir 
presupuesto; “costo, como una elección presidencial”

En el séptimo Foro de los Diálogos Na-
cionales sobre la Reforma Judicial, en el 
que se pudo conocer la postura del INE, 
su titular, Guadalupe Taddei, consideró 
que el proceso tiene que desarrollarse 
con claridad, pues afirmó que la elección 
de integrantes del Poder Judicial podría 
tener un costo “más o menos como una 
elección presidencial”.

Recordó que para estimar la cifra de-
finitiva se toma en cuenta sobre todo el 
número de votantes y si los cargos se ele-
girán en todo o en una parte del país. 
Costaría, dijo, “más o menos como una 
elección presidencial, dependiendo del 
número de puestos a elegir. Se le suma 
toda la parte operativa, organización de 
campo’’.

La elección de integrantes del Poder 
Judicial es la parte toral de la iniciativa 
de reforma judicial que propone el pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador 
y conforme a su propuesta, el INE sería 
el responsable de organizar ese proceso.

No obstante, hay muchas interro-
gantes respecto a la reforma, pues Ta-
ddei señala que aún no se sabe cuán-
tos cargos deberán elegirse, si sólo de-
be elegirse a los ministros de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), todos o una parte de los jue-
ces y magistrados federales, cuándo y 
cómo se elegirá a los jueces y magis-
trados locales.

La iniciativa enviada por el presidente 
López Obrador a la Cámara de Diputa-
dos el pasado 5 de febrero establece que 
los ministros de la SCJN, magistrados de 
circuito, jueces de Distrito, magistrados 
del Tribunal de Disciplina Judicial serán 
elegidos de manera directa y secreta por 
la ciudadanía “el primer domingo de ju-
nio en las elecciones ordinarias del año 
que corresponda”.

Para el caso de los once ministros de 
la SCJN propuso que sean 30 candida-
tos de forma paritaria, el Poder Ejecu-
tivo propondría 10, el Legislativo otros 
10 –cinco cada Cámara- y el Poder Judi-
cial otros diez.

Al respecto, Taddei expresó: “el INE 
debe buscar una consonancia entre el 
proceso electivo del Poder Judicial y las 
elecciones de los poderes Ejecutivo y Le-

gislativo. Es decir, no podemos hacer un 
proceso electoral con menor requisito y 
menor rigor que el que ya el país está 
acostumbrado a tener, en el término de 
los otros dos poderes de la Unión. El pre-

supuesto no es caprichoso, tiene que ser 
justo a lo que se requiere para que sea 
de la calidad que requiere nuestros ciu-
dadanos y ciudadanas, y la segunda, el 
instituto deberá, en caso de que esto se 

El séptimo Foro para la Reforma al Poder Judicial se llevó a cabo en la Cámara de Diputados.

Lenia Batres, ministra de la 

Corte, de! ende la Reforma 

y a! rma que con ésta se busca 

terminar con problemas como 

el nepotismo

Arturo Ramos Ortiz

nacional@cronica.com.mx

Mencionó otros puntos inamovibles de la Reforma

Legisladores electos de Morena 
que serán quienes discutan y en 
su caso aprueben la reforma al Po-
der Judicial que está en marcha, 
estiman que habrá modificaciones 
incluso sustanciales a esta inicia-
tiva del presidente Andrés Manuel 
López Obrador pero advierten que 
la elección por voto popular de 
jueces, magistrados y ministros 
“es innegociable” e inamovible.

La diputada electa, Dolores Pa-
dierna estableció que la elección 
de ministros, jueces y magistrados 
mediante votación popular es un 
punto central de la reforma que 
no admitirá cambios.

“No, desde luego que va a ha-
ber modificaciones y algunas sus-
tanciales, pero la esencia, los ob-
jetivos que se pretenden, ahí sí no 
hay cambio”, afirmó.

Además, la diputada mencio-
nó otros puntos inamovibles de la 

Elección por voto popular de jueces 
y ministros “es innegociable”: Padierna

apruebe, entrar en trabajos rápidamente 
con la Cámara de Diputados para ir de-
finiendo puntualmente lo que sí requiera 
para llevar a buen puerto esto, si pasara 
la aprobación del Congreso”.

En el foro participó Lenia Batres, mi-
nistra de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, quien afirmó que la Reforma 
al Poder Judicial debe pasar tal y como 
está, sin mover ni una coma, para termi-
nar con los asuntos negros que persisten, 
entre ellos el nepotismo.

“A partir de 1995, jueces y magistrados 
han sido designados mediante concursos 
cerrados, en el que solo pueden participar 
personas que ya laboran en el Poder Judi-
cial, estos concursos, más que el mecanis-
mo de selección de los mejores profesio-
nales del derecho, han funcionado como 
escalafón para quienes ya forman parte 
del Poder Judicial, que en un 49 por cien-
to, de acuerdo con el Consejo de la Judica-
tura Federal, son familiares actualmente, 
según esta instancia”, señaló.

Y agregó: En el Poder Judicial, el 
23.8% del personal tenía más de cuatro 
familiares trabajando en la institución; 
tan solo magistradas y magistrados tie-
nen en promedio cuatro familiares en 
los órganos jurisdiccionales. La organi-
zación de concursos en los que solo pue-
den participar quienes ya forman parte 
del Poder Judicial, ha sido una forma pa-
ra premiar y perpetuar el nepotismo que, 
por cierto, se encuentra prohibido en la 
Ley General de Responsabilidades de las 
Personas Servidoras Públicas”.

reforma, como los mecanismos de 
disciplina judicial y la creación de 
un Tribunal de Disciplina Judicial, 
reemplazando al Consejo de la Ju-
dicatura.

Durante el foro “Reforma al Po-
der Judicial, efectos en beneficio 
de la CDMX”, la diputada federal 
electa destacó la urgencia de la re-
forma al Poder Judicial pues con-
sideró que la separación del Poder 
Judicial de los intereses de las ma-
yorías se aleja del ideal de justicia 
que busca el pueblo de México.

Por su parte, la ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Yasmín Esquivel 
Mossa, sugirió que la elección de 
los integrantes de la SCJN y del 
nuevo Tribunal de Disciplina Ju-
dicial se realice por voto popular, 
destacando la necesidad de pari-
dad de género y justicia igualita-
ria. (Alejandro Páez)



PLANTEA QUE SE INSCRIBA QUIEN QUIERA PARA QUE ENTREN A 
UNA RIFA Y DEJAR A LA SUERTE A QUIENES ELEGIRÁ EL PUEBLO

#PROPONEAMLO l presidente 
Andrés Ma-
nuel López 
O b r a d o r 
p l a n t e ó 
que para 

seleccionar a los aspirantes 
que busquen un cargo en el 
Poder Judicial participen en 
una rifa o tómbola.

Además, dijo, se debe to-
mar en cuenta la preparación 
académica y especialidad en 
alguna rama del derecho.

En la mañanera, explicó 
que en caso de que sean varios 
los aspirantes, el proceso se 
deje a la “suerte” y los que pa-
sen ese filtro ya participarían 
en el proceso democrático de 
la elección por voto popular.

Propuso que para la elec-
ción de juzgadores todos pue-
dan participar y en el caso de 
los que estén en funciones 
tengan a salvo sus derechos 
con un “pase automático”.

López Obrador también 
señaló que la renovación del 
Poder Judicial llegue a nivel 
estatal porque los goberna-
dores “llevan mano” cuando 
“imponen” a los magistrados 
de los Tribunales de Justicia.

“Estaba yo platicando con 
un legislador y me decía que 
estaban viendo que no se limi-
tara el número de candidatos 
a participar, que se garantice 
que los que están tengan su 
derecho a salvo. ¿Cómo le lla-
man a los que sacan buena 
calificación? Pase automático. 
Esos tienen pase automático, 
todos. Pero son los que están, 
es uno”, argumentó.

E

POR NOEMÍ GUTIÉRREZ Y FERNANDA GARCÍA

El titular del Ejecutivo Fe-
deral indicó que en caso de 
que se inscriban para ser hasta 
50 aspirantes, la selección se 
realizaría con algunos indica-
dores como calificaciones y 
especialidad, para de ahí, pa-
sar a una rifa.

“Pueden entrar, pueden 
inscribirse 10 para ser juez, 20, 
30, 50. ¿Y cómo se resuelve? 
Bueno, pues se hace una se-
lección: ‘A ver, cómo están las 
calificaciones, terminaste la 
escuela’. Y un comité va se-

leccionando: ‘Este fue buen 
alumno para cuestiones pena-
les, para cuestiones civiles’. Y 
si quedan muchos… ¿Cómo le 
llaman a la rifa? Insaculación, 
para que no se burlen, para 
hablar físico, y la suerte, órale, 
vamos; y democrático, que el 
pueblo decida; y que tengan 
tiempo para dar a conocer. 
Como decía Chava Flores: ‘A 
qué le tiras cuando sueñas, 
mexicano’”, enfatizó.

El presidente López Obra-
dor recalcó que se tiene que 

democratizar el Poder Judicial 
en todos los niveles.

“Y ese ejemplo del Poder Ju-
dicial Federal se tiene que apli-
car en los estados, lo mismo, 
porque por lo general también 
se imponen, sobre todo a los 
magistrados de los tribuna-
les de justicia de los estados; 
ahí, hablando coloquialmente, 
llevan mano los gobernadores. 
Pues no, democratizar todo el 
Poder Judicial, eso va a ayudar 
mucho”, subrayó.

Criticó que por la corrupción 
en el Poder Judicial muchos 
llevan años sin una sentencia, 
por lo que están injustamente 
en la cárcel “porque no tienen 
cómo comprar su inocencia, 
parece increíble, pero así es”.

Dijo que por ese motivo, 
Rosa Icela Rodríguez Veláz-
quez, secretaria de Seguridad 
y Protección Ciudadana, está a 
cargo de un programa de am-
nistía para ofrecer “indultos a 
gente que no debe de estar en 
la cárcel”. 

TÓMBOLA,
PARA ELEGIR 
A JUECES

DE BOTE 
PRONTO

OFRECE 
PUNTO  
DE VISTA

 No convirta-
mos la boletas 
en revalidación 
del influyentis-
mo, dijo.

 Quienes 
temen a la deci-
sión del pueblo 
son tiranos, 
aseguró ayer.

 Tanto hemos 
repudiado el 
amiguismo para 
trasladarlo al PJ: 
Carrancá.

 En el mundo 
hay tendencia a 
democratizar el 
sistema judicial, 
dijo Lenia Batres.

DAN SUS 
CIFRAS

DE LIBERACIONES 
SON EN FIN DE 

SEMANA, ACUSAN.

70%

JUECES, A 
ELECCIÓN 
POPULAR.
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 Miles de automovilistas y 

usuarios de transporte público 

como Metrobús, Metro, Mexicable 

y Cablebús se vieron afectados 

en el paradero de Indios Verdes, 

al norte de la ciudad, debido a la 

lluvia que inundó la zona. También 

se registró un deslizamiento de 

tierra y basura en la Autopista 

México-Pachuca. REDACCIÓN

LLUVIAS  
PARALIZAN  

INDIOS VERDES 
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SE COORDINAN POR TRANSPARENCIA. La magistrada presidenta del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Mónica Soto, y el titular 
de la Auditoría Superior de la Federación, David Colmenares, suscribieron el 
convenio que establece las bases y mecanismos de coordinación con el obje-
tivo de impulsar y agilizar el intercambio de información para la realización de 
los trabajos de �scalización de las Cuentas Públicas 2023 y 2024.

RESCATAN A 14 VÍCTIMAS DE TRATA. Luego de meses de investigación, 
la FGR rescató a presuntas víctimas del delito de trata de personas con �nes de 
explotación sexual, entre ellas varias menores de edad, en un inmueble en la 
colonia Díaz Ordaz, en Puerto Vallarta, Jalisco, donde se detuvo en �agrancia a 
Ruth “N”, presunta líder de una red que operaba principalmente en dicha ciudad, 
y de una adolescente, presunta cómplice de sus actividades delictivas. 

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 31.07.2024
AGENDA NACIONAL

Comparece Encinas  
en caso Ayotzinapa
EL EXSUBSECRETARIO de Derechos Humanos de Segob, 
Alejandro Encinas, asistió como testigo en la audiencia solicita-
da por la defensa de militares acusados de participar en la des-
aparición de los 43 normalistas. La ONU-DH lamentó el hecho, 
pues dijo que deben respetarse las garantías institucionales.

México

HEMOS DETECTADO que los ado-
lescentes son los que más caen en las 

redes de esos juegos, pues los criminales ya 
se meten y, es un hecho, para cooptarlos y se-
cuestrarlos para temas de explotación laboral y 
sexual, principalmente”

ELENA SOLÍS GUTIÉRREZ
Asociación Mexicana de Niños Robados y 
Desaparecidos
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| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

L
os grupos de la delincuencia or-
ganizada han extendido los ten-
táculos en sus negocios, y ahora 
enganchan a menores de edad a 

través de plataformas de videojuegos por 
Internet, con �nes de reclutamiento para 
desarrollar acciones delictivas.

“Emilio” (nombre ficticio para prote-
ger su identidad), de 16 años, desapare-
ció en calles de la alcaldía Azcapotzal-
co, de la Ciudad de México, el pasado 7 
de julio, presuntamente tras ser coop-
tado por personas desconocidas, a tra-
vés de la plataforma de videojuegos en 
línea Roblox.

“Previo a la desaparición tuvo una 
plática con su mamá en la semana, y ella 
le dijo que ya no estaba de acuerdo con 
que estuviera tanto tiempo en los video-
juegos y en los juegos en línea, por los 
riesgos que hay. Terminaron por quitarle 
el videojuego y, después de desayunar, 
lo buscamos, pero ya no estaba”, explicó 
Miriam, tía del menor.

En entrevista con La Razón, señaló 
que, tras varias horas de búsqueda, no lo 
localizaron y fue uno de sus hermanos 
menores quien les dijo que “Emilio” ha-
bía mencionado que acudiría a la tienda, 
pero ya no regresó.

Los familiares aseguraron que la desa-
parición del menor pudo estar relaciona-
da con Roblox, del que era fan y el que ju-
gaba a todas horas, pues anteriormente le 
habían descubierto pláticas con personas 
mayores que no conocía, y por ello aler-
taron y le obligaron a dejar el videojuego. 

“Por eso suponemos que fue una 
situación del juego de Roblox, porque 
comenzó a borrar las conversaciones, 
ya que su mamá le revisaba el teléfono”, 
añadió Miriam.

Los usan para cometer actos delictivos

Crimen se extiende y engancha a 
menores a través de videojuegos
ESPECIALISTAS ALERTAN que modalida-
des multijugador en línea son las más riesgo-
sas, pues entra cualquiera; adolescentes son 
más propensos a ser cooptados, aseguran

La tía de “Emilio” aseguró que ya se 
puso de acuerdo con organizaciones 
y autoridades de la Ciudad de México, 
pero no ven avances, pues les comentan 
que sólo deben esperar, cuando en los 
primeros días de la desaparición la lleva-
ron a revisar las cámaras del C5 y vieron 
cómo el adolescente comenzó a caminar 
ese día, y se topa con una persona mayor, 
con quien se aleja. 

“Esto fue como a tres calles de don-
de vive, pero la Fiscalía no nos tomó en 
cuenta esos datos y el tiempo siguió co-
rriendo hasta el momento”, dijo.

Apenas un día antes de la desapari-
ción, el pasado 6 de julio, la Unidad de 
Policía Cibernética de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) alertó sobre 
una serie de videojuegos donde se per-
mite acoso, bullying, suplantación de 
identidad y hasta narcotrá�co y pedo�-
lia, entre ellos Roblox. 

“Es una de estas plataformas online 
gratuita que está conformada por piezas 
de forma cuadrada o rectangular”, expli-
có la dependencia.

Dicha plataforma apuesta por retos 
entre los jugadores para ganar populari-
dad, y entre los retos se encuentran vol-
verse víctimas o victimarios de diversos 
tipos de delitos.

Elena Solís Gutiérrez, vocera de la 
Asociación Mexicana de Niños Robados 
y Desaparecidos, aseguró que los juegos 
basados en Internet son los más peligro-
so para los menores, debido a que entra 

cualquier tipo de gente criminal a querer 
enganchar a los niños, niñas y adolescen-
tes para sus �nes.

“Hemos detectado que los adolescen-
tes son los que más caen en las redes de 
esos juegos, pues los criminales ya se 
meten y, es un hecho, para cooptarlos y 
secuestrarlos para temas de explotación 
laboral y sexual, principalmente”, explicó 
la especialista.

Señaló que han logrado recuperar dos 
niños en Puebla y Veracruz que fueron 
enganchados a través de videojuegos 
para ser usados en actividades ilícitas, 
pero mediante denuncias ciudadanas 
lograron ubicarlos.

“Nosotros y las autoridades no de-
jamos de buscar, porque pueden pasar 
varias semanas y hasta meses, pero se 
logran ubicar. La esperanza nunca la 
deben de perder, es cuestión de tiempo 
y descuido de los criminales, para detec-
tarlos; incluso, hubo un caso de una niña 
que después de 20 años fue localizada en 
México”, agregó.

Datos del Registro Nacional de Per-

sonas Desaparecidas y no Localizadas 
exponen que durante el 2024 se han re-
gistrado seis mil 752 personas ausentes, 
de las que 434 son menores de entre 0 y 
17 años, lo que signi�ca que del 1 de ene-
ro al 20 de julio han desaparecido 2.17 
niños cada día.

Al respecto, Juan Martín Pérez, coor-
dinador de Tejiendo Redes Infancia en 
América Latina y el Caribe, señaló que el 
reclutamiento de adolescentes se da en 
un contexto de guerra en el que México 
vive, pero aclaró que hay muchas ma-
neras de cooptarlos, aunque los video-
juegos han sido una de las herramientas 
nuevas.

El experto dijo a este diario que los ni-
ños, niñas y adolescentes entran a “jugar” 
roles en aplicaciones como Roblox, lo que 
es aprovechado por criminales para abu-
sar de la inocencia de los niños para �nes, 
principalmente, de trata de personas.

“La ONU estableció el Internet como 
derecho humano, pero, de la misma ma-
nera, pidió a los Estados mayores protec-
ciones para las infancias, pues es necesa-
rio orientarlos sobre los riesgos, además 
de mayores acciones para perseguir a los 
delincuentes. Necesitamos que el mun-
do adulto asuma su responsabilidad”, 
señaló Pérez.

Advirtió que es necesario hablar entre 
los sectores de la sociedad para analizar 
cualquier riesgo que se presente en jue-
gos o Internet, ya que los niños son los 
más afectados.

Menores han des-
aparecido en el país 
en lo que va del año

434

EN 2021 se registró el caso 
de 2 menores de 13 y 14 
años en Oaxaca que fueron 
cooptados con el juego Free 

Fire para ser halcones del 
narcotrá�co.

Fu
e

n
te

|S
S

C

FOMENTAR 
LA COMUNI-

CACIÓN abierta 
entre padres e 

hijos.

NO JUGAR NI 
CHATEAR con 
desconocidos 

y rechazar 
citas con otros 

jugadores.

USAR control 
parental.

DESACTIVAR 
MICRÓFONO y 
cámara durante 
las sesiones de 

juego.

LIMITAR LA 
CANTIDAD DE 

TIEMPO que 
los menores pa-
san frente a los 

videojuegos.

NO PROPOR-
CIONAR datos 

personales 
como nombre, 

dirección, 
teléfono o datos 

bancarios.

REVISAR LA 
CLASIFICA-

CIÓN del video-
juego y elegirlo 
de acuerdo a la 

edad.

DENUNCIAR 
cualquier activi-
dad sospechosa 

o delictiva.

EVITAR EL 
USO de cuentas 

de correo 
electrónico per-
sonal, generar 

nuevas para 
jugar.

IMPULSAR 
la concien-
tización en 

casa, escuelas, 
comunidades y 
plataformas en 

línea.
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Luego de una etapa de poca 
actividad pública, la jefa de 
Gobierno electa, Clara Bru-
gada, anunció una gira de 
agradecimiento por plazas 
públicas de todas las alcaldías.

Los recorridos iniciarán 
mañana en la alcaldía Milpa 
Alta, indicó ayer en conferen-
cia de prensa.

Luego, el 19 de agosto, pre-
sentará a los integrantes de su 
gabinete legal, que la acom-
pañará en el Gobierno de la 
Ciudad de México.

Paralelamente, impulsará, 

Clara Brugada inicia gira de 

agradecimiento por la CDMX 

Foto: Cuartoscuro

El gobierno central y los de las alcaldías son los encargados de retirar los pendones.

en coordinación con diputa-
dos locales y federales y se-
nadores cien foros sobre la 
reforma judicial.

Brugada consideró que 
también el Poder Judicial local 
requiere reformas, pero ello 
se analizará hasta después de 
que ocurran las federales.

“En este gran proceso se 
pone a discusión a nivel fe-
deral, por supuesto, el po-
der judicial, pero debe entrar 
también a la discusión el nivel 
local, entonces, hay que gene-
rar en su momento”, expresó 
Brugada, quien sigue  utili-
zando bastón tras una inter-
vención de cadera.

GABINETE, EN PUERTA

COLONIA CENTRO

SE ERIGE EN AV. JUÁREZ
La jefa de Gobierno electa, Clara Brugada, 
recorrió la construcción del Archivo Agrario 
Nacional, espacio que  también alojará un museo 
y un jardín botánico entre las calles Iturbide 
y Humboldt. Estuvo acompañada por Román 
Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, que proyecta la obra.

 — De la Redacción

Foto: Tomada de @MeyerFalcon

POR JONÁS LÓPEZ

jonas.lopez@gimm.com.mx

C
on los pendones de 
sólo dos candidatos 
de los pasados comi-
cios se generaron 12 
toneladas de basura 
electoral, con base en 
estimaciones del Ins-
tituto Electoral de la 

Ciudad de México (IECM).
Sin embargo, en la elec-

ción del 2 de junio participa-
ron mil 195 candidatos, si se 
considera la Jefatura de Go-
bierno, alcaldías, diputacio-
nes locales y concejales.

Entre todos los aspirantes 
generaron unas 160 tonela-
das de propaganda política, 
principalmente pendones, 
de acuerdo con estimacio-
nes y un análisis de la conse-
jera electoral Erika Estrada 
Ruiz.

Sólo las campañas de los 
dos candidatos a la Jefatura 
de Gobierno que quedaron 
en primer y segundo lugar, 
Clara Brugada y Santiago 
Taboada, respectivamen-
te, desplegaron unos 48 mil 
pendones plásticos.

“Las características de 
éstos, según algunas de las 
facturas que obran en los ex-
pedientes, medían un metro 
de altura por 50 centíme-
tros de ancho y estuvieron 
fabricados en tela PVC de 
alta calidad con una den-
sidad promedio de medio 
kilo por metro cuadrado, por 
lo que cada uno pesaba al-
rededor de 250 gramos. Si 
este gramaje se multiplica 
por la cifra preliminar de 48 
mil obtenemos que al menos 
12 toneladas de PVC fueron 
colocadas en la ciudad sólo 
para la promoción de dos 
personas.

“Sin embargo, para la 
elección local del 2 de junio 
participaron en total mil 195 
candidaturas, entre inde-
pendientes y partidistas, lo 
que eleva sustancialmente 
la cantidad de propaganda”, 
indicó Estrada Ruiz.

Si los 48 mil pendones 
utilizados únicamente para 
las campañas a la Jefatura 
de Gobierno se extendie-
ran abarcarían una super-
ficie de aproximadamente 
24 mil metros cuadrados, lo 
que equivaldría a tapar com-
pletamente más de la mitad 
del Zócalo capitalino o poco 
más de tres canchas del Es-
tadio Azteca

La basura electoral ge-
nerada en casi ocho sema-
nas de campaña electoral se 
sumó a las 12 mil 400 tone-
ladas de residuos sólidos y 14 
mil toneladas de residuos de 
la construcción que se ge-
neran al día en la Ciudad de 
México.

Aunque podría pare-
cer una cantidad mínima 
comparada con el total de 
residuos que se generan dia-
riamente en la capital, Estra-
da Ruiz indicó que la Ciudad 
de México supera por mucho 

a otras urbes como Madrid, 
Buenos Aires, Montevideo o 
de Estados Unidos en mate-
ria de desechos electorales.

Además del impacto am-
biental, los efectos de la pro-
paganda política también 
deben estimarse a través de 
factores como el daño al pa-
trimonio urbano a causa de 
su colocación y la contami-
nación visual, consideró la 
consejera del Instituto Elec-
toral de la Ciudad de México 
(IECM).

“¿Realmente correspon-
den los márgenes de victoria 
entre los primeros y segun-
dos lugares y los costos-be-
neficios ambientales con 
la cantidad de propaganda 
desplegada en el espacio 

urbano? Si se responde a 
esta pregunta a través de la 
relación entre pendones co-
locados y los porcentajes de 
votación obtenidos por los 
contendientes punteros a la 
jefatura de gobierno se hu-
biera esperado un resultado 
más cerrado y no una dis-
tancia de más de 11 puntos”, 
acotó la presidenta de la Co-
misión de Quejas del IECM.

DISTRACTOR

Estrada Ruiz también señaló 
que las quejas relacionadas 
con la colocación de propa-
ganda se han convertido en 
un verdadero desafío para la 
autoridad electoral.

Durante el pasado pro-
ceso electoral, la Dirección 

Ejecutiva de Asociaciones 
Políticas del IECM recibió 
mil 809 escritos de queja 
sobre diversos asuntos. De 
ellos, 265 (14%) estuvieron 
relacionados con la indebida 
colocación de propaganda.

“Denunciar estos he-
chos e imponer sanciones 
está muy bien, el problema 
es cuando el volumen in-
discriminado de quejas re-
lacionadas con la materia 
entorpece el trabajo insti-
tucional y desvía la atención 
de otros asuntos que podrían 
resultar más relevantes, más 
urgentes y que requieren 
de investigaciones más es-
pecializadas y profundas, 
como la investigación y aná-
lisis del uso indebido de re-
cursos públicos, la compra 
y coacción del voto o actos 
de violencia política contra 
candidaturas”, consideró.

Indicó que las normas y 
leyes que rigen la propagan-
da electoral, el uso de plás-
ticos y la publicidad exterior 
deben armonizarse; crear 
esquemas de sitios permi-
tidos para la colocación de 
pendones, lonas u otros ma-
teriales políticos; explorar 
nuevos materiales sustenta-
bles, como los textiles reci-
clados; supervisión y análisis 
de que son reaprovechables, 
así como un cambio en la 
manera en que los partidos 
buscan promocionar a sus 
candidatos y utilizar más los 
medios de comunicación y 
las redes sociales, entre otras 
medidas.

CANDIDATOS

DE BASURA 
ELECTORAL

SÓLO LOS 
ASPIRANTES 
PUNTEROS A 
LA JEFATURA 
DE GOBIERNO 
generaron 
alrededor de 
12 toneladas 
de pendones 
fabricados  
en PVC

DEJARON 160 TONELADAS

¿Realmente corresponden los márgenes de victoria 
entre los primeros y segundos lugares y los 
costos-beneficios ambientales con la cantidad de 
propaganda desplegada en el espacio urbano?”

ERIKA ESTRADA CONSEJERA ELECTORAL

Foto: Archivo/Daniel Betanzos

Fotos: Especial y Rodolfo Dorantes

El servicio en tres estaciones de la Línea 5 fue suspendido. La 
conductora del tren que impactó el árbol resultó lesionada.

Fotos: Elizabeth Velázquez y Tomada de X

Zonas como el paradero de Indios Verdes y las calles aledañas 
a calzada Mariano Escobedo registraron encharcamientos.

Árbol cayó sobre 
convoy del Metro
Un árbol cayó la tarde de 
ayer sobre las instalacio-
nes de la Línea 5 del Me-
tro, en la interestación 
Instituto del Petróleo-Auto-
buses del Norte.

El ejemplar golpeó la 
cabina de un tren en cir-
culación, lo que provocó 
lesiones en la conducto-
ra, quien fue trasladada al 
hospital, indicó el Sistema 
de Transporte Colectivo.  

El organismo debió 
suspender el servicio en 
las estaciones Autobu-
ses del Norte, Instituto del 

Lluvias afectaron 
en tres alcaldías
La lluvia que cayó ayer 
en la Ciudad de México 
afectó más a las alcaldías 
Gustavo A. Madero, Azca-
potzalco e Iztapalapa.

A las 20:00 horas, el 
Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sac-
mex) tenía contabiliza-
dos 28 encharcamientos 
de consideración en la 
capital.

De ellos, 13 habían ocu-
rrido en Gustavo A. Made-
ro, incluida una inundación 

Petróleo y Politécnico du-
rante cuatro horas. 

Alrededor de las 16:00 
horas el árbol se desplo-
mó y quedó obstruyendo 
las vías. El funcionamiento 
con trenes fue normal de 
La Raza a Pantitlán.

A las 20:00 horas, los 
cuerpos de emergencia lo-
graron retirar el árbol, una 
malla perimetral y luego se 
reinició el servicio.

Es la segunda ocasión 
en este mes que un árbol 
cae sobre la infraestruc-
tura del Metro. La anterior 
ocurrió el 17 de julio en la 
Línea 4.

 — Jonás López

en Insurgentes Norte y el 
Paradero de Indios Ver-
des. Otros seis se registra-
ron en Iztapalapa y dos en 
Azcapotzalco.

El Sacmex había regis-
trado 46.75 milímetros de 
lluvia (es decir, 46.75 litros 
por metro cuadrado) en 
Santa Isabel Tola, en Gus-
tavo A. Madero.

En el Barrio de San 
Marcos, en Azcapotzalco, 
eran 46.25 mm. 

Bomberos había acudi-
do a auxiliar ante la caída 
de 10 árboles.

 — Jonás López
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Morena realizará 100 asambleas 
informativas en la Ciudad de Méxi-
co con el propósito de ciudadanizar 
el discurso sobre la iniciativa pre-
sentada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador de transfor-
mar el Poder Judicial, “último res-
quicio de corrupción” que le queda 
a la oposición, señaló el promotor 

de dicha estrategia y fundador 
de ese partido, Diego Hernández 
Gutiérrez.
En conferencia de prensa, expli-

có que las asambleas se realizarán 
en plazas públicas de las 16 alcal-
días, y en ellas se informará de los 
distintos aspectos de la reforma, 
como la elección de jueces, ma-
gistrados y ministros, así como de 
la austeridad que debe regir en el 
sistema judicial.

Agregó que en algunas asambleas 
participarán integrantes de los po-
deres judiciales federal y local, e 
incluso ministras de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación que 
ya confirmaron su participación. 
“Es momento de decidir quiénes 

van a ser los que queremos que im-
partan justicia en este país: nueva-
mente el viejo régimen, los corrup-
tos, o que haya una renovación de 
jueces, ministros y marginados”. 

La primera asamblea tendrá lu-
gar el próximo sábado en la plaza 
Los Ángeles de la colonia Guerre-
ro, en la alcaldía Cuauhtémoc, a las 
9:30 horas. 
Por su parte, el presidente de 

Morena en la Ciudad de México, 
Sebastián Ramírez Mendoza, hizo 
un llamado a los diputados locales 
y concejales de su partido para que 
realicen una “intensa campaña” de 
promoción de la reforma ante los 
embates de los opositores. 
En la conferencia, se expresó 

que la mayoría calificada que obtu-
vo Morena en el Congreso federal 
permitirá sacar adelante la refor-

ma, pese al discurso de la sobre-
rrepresentanción, el cual, afirmó 
el diputado electo Leonel Rangel 
Godoy, “es un falso debate; tenemos 
de nuestro lado el mandato cons-
titucional para tener esa mayoría 
calificada”. 
La iniciativa fue apoyada por 

la jefa de Gobierno electa, Clara 
Brugada, quien manifestó que en 
una democracia no puede haber un 
poder que no provenga del pueblo. 
Se trata, dijo, de una de las ini-

ciativas más importantes, cuyo 
principal propósito es garantizar 
el acceso a la justicia a todos los 
mexicanos.

Busca Morena ciudadanizar la propuesta 
presidencial de reforma del Poder Judicial

REALIZARÁ ASAMBLEAS EN LAS 16 ALCALDÍAS

Es el último resquicio de corrupción que le queda a 
la oposición, señala el promotor, Diego Hernández

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Y ELBA MÓNICA BRAVO

El Instituto Electoral de la Ciu-
dad de México (IECM) concluyó 
ayer en la madrugada el recuento 
parcial de sufragios de la elección 
para la alcaldía Cuauhtémoc, el 
cual ratificó el triunfo de la can-
didata de la alianza Va por México, 
Alessandra Rojo de la Vega, con 
apenas 4 por ciento de diferencia 
respecto de su oponente de More-
na, Catalina Monreal.
Tras más de 16 horas de recuen-

to y deliberación de 73 casillas, la 
aliancista recuperó 13 votos y la 
morenista 139, con lo que prácti-
camente se mantiene la diferencia 
de más de 11 mil sufragios a favor 
de Rojo de la Vega.
“En un solo paquete electoral 

recuperamos más de 100 votos 
que no fueron contabilizados o 
estaban extraviados; ¡imagínense 
si hubiéramos abierto la totali-
dad de los paquetes electorales la 
certeza jurídica que tendríamos 

en la elección!”, dijo la morenista, 
quien criticó a la candidata de 
PAN, PRI y PRD por no ser una 
demócrata al no aceptar el re-
cuento total de los paquetes y el 
voto por voto.

“A salir del abandono”

En tanto, la ex diputada local re-
saltó que logró una victoria más 
y anunció que el 12 de agosto 
iniciará el proceso de entrega-
recepción de la demarcación, tras 
una reunión privada con el alcalde 
Raúl Ortega Rodríguez.
El encuentro entre Rojo de la 

Vega y el alcalde se realizó con 
el propósito de “solicitar for-
malmente y en el menor tiempo 
posible el inicio de los trabajos de 
transición”.
Su equipo de trabajo indicó que 

se trató de una reunión cordial en 
la que se llegó al acuerdo de que 
“para las siguientes fechas se ins-
tale la comisión de transición y se 
lleve adelante el ejercicio adminis-
trativo de manera ordenada y con 
plena disposición”.
Rojo de la Vega expresó: “No 

hay tiempo que perder, durante 
años los vecinos de la alcaldía 
estuvieron abandonados, sus 
problemas fueron ignorados 
y su calidad de vida empeoró. 
Llegó el momento del cambio, 
de convertirnos en el primer 
gobierno de coalición con la ciu-
dadanía, de construir la gober-
nabilidad desde las bases de la 
comunidad y trabajar con una 
sola agenda: garantizar la cali-
dad de vida para los habitantes 
de la Cuauhtémoc”.

Recuento parcial de 
sufragios confi rma el 
triunfo de Rojo de la 
Vega en Cuauhtémoc

Durante años los 
vecinos fueron 
ignorados y su 
calidad de vida 
empeoró

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Y DE LA REDACCIÓN

Un tren del Metro chocó contra un 
árbol que cayó sobre las vías entre 
las estaciones Instituto del Petróleo 
y Autobuses del Norte de la línea 5, 
debido a la intensa lluvia.
Tras el incidente, la unidad, que 

quedó con el parabrisas roto, fue 
retirada de circulación y la con-
ductora fue trasladada a un hospital 
porque sufrió heridas en las manos. 
El Sistema de Transporte Co-

lectivo informó que sólo se ofreció 
servicio provisional de Pantitlán a 
La Raza, mientras en el tramo de 
Politécnico a Autobuses del Norte, 
elementos de Protección Civil y del 
Heroico Cuerpo de Bomberos reali-
zaron trabajos para segmentar y re-
tirar el árbol; el servicio se restable-
ció por completo a las 20:25 horas.

En la estación Buenavista de la 
línea B del Metro los usuarios tu-
vieron que usar los barandales para 
avanzar, ya que los pasillos estaban 
completamente inundados. 
Otra zona con mayores afectacio-

nes por la precipitación pluvial fue 
el paradero de Indios Verdes, en la 
alcaldía Gustavo A. Madero, donde 
los anegamientos interrumpieron 
el paso de peatones y vehículos al-
rededor de una hora. 
En el sitio, decenas de vehículos 

quedaron varados, algunos ni si-
quiera habían podido iniciar su ruta 
de trabajo y otros se encontraban a 
la mitad de la vialidad, mientras los 
tripulantes eran ayudados por los 
bomberos para orillarlos e intentar 
llegar a sus destinos.
Los transeúntes, por otra parte, 

circulaban por los alrededores del 
paradero mientras se sostenían 
de rejas y postes para evitar caer 

al agua, que les llegaba por encima 
de las rodillas.
Sobre avenida de Las Minas, en 

la colonia Xalpa, los residentes de 
la alcaldía Iztapalapa reportaron en 
redes sociales un deslizamiento de 
tierra, el cual afectó el paso peato-
nal y dañó una vivienda 
Ante ello, la Secretaría de Ges-

tión Integral de Riesgos y Protec-
ción Civil activó la alerta naranja 
para la alcaldía Gustavo A. Madero; 
para el resto de las demarcaciones 
permaneció la amarilla.

 En la zona de Indios Verdes, 
los anegamientos provocados 
por la intensa lluvia dejaron 
varados combis, autobuses y 
otros vehículos, y entorpecieron 
los servicios de transporte por 
alrededor de una hora. Foto 
Yazmín Ortega Cortés

Choca convoy de la línea 5 del Metro 
contra un árbol que cayó por la lluvia
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Alessandra Rojo, alcaldesa 
electa en Cuauhtémoc, tras 
el " n de recuento de votos

Tras 15 horas de reconteo de 72 casi-
llas en el Distrito nueve de Cuauhté-
moc, Alessandra Rojo de la Vega fue 
anunciada como la alcaldesa electa del 
“corazón de México”, al contar con la 
mayoría de los sufragios en las direc-
ciones nueve y 12 que componen la de-
marcación.

Como cifra final, el Instituto Electo-
ral de la Ciudad de México (IECM) re-
veló que Alessandra Rojo de la Vega del 
PAN - PRI y PRD acumuló 156 mil 449 
votos, mientras que la candidatura co-
mún de Morena, PT y Partido Verde re-

presentada por Catalina Monreal, re-
gistró 145 mil 153 sufragios, una dife-
rencia de 11 mil 296 boletas.

Dicho resultado no muestra cambios 
significativos a lo exhibido por el IECM 
luego de la jornada del dos de junio y el 
día del primer recuento del Distrito 12, 
ya que en los votos reservados (boletas 
que no definían claramente el sentido 
del voto) Monreal recuperó 43 votos y 
Rojo 22; es decir, el margen de error 
solamente fue de 21 sufragios.

Horas antes, en el conteo de una ca-
silla del Distrito 12, Alessandra Rojo de 
la Vega acumuló 205 votos y la candi-
datura común representada por Cata-
lina Monreal, únicamente registró 170 
sufragios.

El conteo de dichas casillas se rea-
lizó a orden del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEP-
JF) a causa de que, según Morena y 

Monreal, en esos paquetes electorales 
se habían presentado irregularidades, 
sin embargo, el resultado no se revirtió.

Previo a que se otorgara el resulta-
do, la alcaldesa electa denunció que 
tras su llegada al Distrito nueve en la 
colonia Santa María Insurgentes, arri-
baron más de 30 elementos policiacos 
de la Secretaría de Seguridad Ciudada-
na (SSC), los cuales intentaron, por ra-
zones desconocidas, ingresar al recin-
to electoral, sin que existiera alguna 
emergencia que atender.

El próximo primero de octubre, Ales-

sandra Rojo de la Vega tomará protesta 
en el Congreso de la Ciudad de México 
como edil para el periodo 2024 - 2027 
en el “corazón de México”.

INICIA LA TRANSICIÓN

Una vez que el Instituto Electoral ratifi-
có el triunfo de Rojo, la alcaldesa elec-
ta se reunió con el edil de Cuauhtémoc, 
Raúl Ortega Rodríguez, para iniciar el 
proceso de transición de Gobierno y so-
licitar formalmente y en el menor tiem-
po posible, el inicio de los trabajos de 
cambio de administración. 

Alessandra destacó que fue una reu-
nión cordial, donde se llegó al acuerdo 
de que se instale la comisión de transi-
ción y se lleve el ejercicio administra-
tivo de manera ordenada y con plena 
disposición.

En el transcurso de la conversación, 
donde estuvieron presentes algunos 
integrantes de sus equipos de traba-
jo, acordaron respetar los tiempos for-
males y mantener, en todo momento, 
el diálogo abierto y constructivo en el 
marco de la legalidad.

Rojo de la Vega, agradeció la dispo-
sición del alcalde Ortega y expresó: “no 
hay tiempo que perder, durante años 
las vecinas y vecinos de la alcaldía es-
tuvieron abandonados, sus problemas 
fueron ignorados y su calidad de vida 
empeoró. Llegó el momento del cam-
bio, de convertirnos en el primer Go-
bierno de coalición con la ciudadanía, 
de construir la gobernabilidad desde 
las bases de la comunidad y trabajar 
con una sola agenda: garantizar la ca-
lidad de vida para todas y todos los ha-
bitantes de la Cuauhtémoc; vamos a 
tener una transición ordenada en las 
próximas fechas y estaremos informan-
do los avances que tengamos”.

El próximo primero de octubre, Alessandra Rojo de la Vega tomará protesta en el Congreso de la Ciudad de México. 
Alessandra se reunió con el actual alcalde de Cuauhtémoc para 
iniciar el proceso de transición. 

El Instituto Electoral 
de la Ciudad de México (IECM) 
reveló que Alessandra Rojo de 

la Vega obtuvo 
156 mil 449 votos, mientras 

Catalina Monreal registró 
145 mil 153 sufragios, 

una diferencia de 
11 mil 296 boletas

Morena acusó que en las 73 casillas revisadas hubo fraude el día de 
la jornada; sin embargo, en esas urnas, Catalina Monreal solamente 
recuperó 43 votos y Rojo de la Vega 22

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Ratificación

ESPECIALDANIEL AUGUSTO/ CUARTOSCURO.COM
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INICIA LA GIRA PARA 
 AGRADECER A VOTANTES

EL 19 DE AGOSTO PRESENTA

A LOS INTEGRANTES 

DE SU GABINETE.

AFINA PLAN DE GOBIERNO

#CLARABRUGADA

A partir del 1 de agosto, la jefa de 
Gobierno electa, Clara Brugada, 
iniciará su gira de agradecimiento 
por las 16 alcaldías, y el 19 de agosto 
dará a conocer a los integrantes de 
su gabinete. 

En el Club de Periodistas, la exal-
caldesa de Iztapalapa detalló que 
iniciará su recorrido en Milpa Alta y 
Tláhuac, donde la acompañarán los 
alcaldes electos, Octavio Rivero y Be-
renice Hernández, respectivamente.  
     “Vamos a regresar con la gente 
a agradecerles sus votos y a rei-
terar nuestros compromisos que 
hicimos en campaña, además de 
decirles que estamos preparando 
un plan de gobierno que arranque el 
5 de octubre, una vez que tomemos 
protesta”, agregó. 

CINTHYA 

STETTIN

CDMX@

ELHERALDODE

MEXICO.COM

El 2 de agosto, visitará Cuajimal-
pa, y Magdalena Contreras, en esta 
última la acompañará el alcalde elec-
to de Morena, Fernando Mercado. 

Mientras que, el sábado 3 de 
agosto acudirá a dos eventos en la 
alcaldía Gustavo A Madero. 

Brugada Molina se refirió a la 
Reforma al Poder Judicial, lo cual 
calificó como indispensable para que 
sea “verdaderamente autónomo e 
independiente de los poderes eco-
nómicos y políticos, y que realmente 
haya combate a la corrupción”. 

Por ello, instó a los capitalinos a 
informarse y participar en los más 
de 100 foros que se harán en plazas 
públicas de las 16 alcaldías sobre la 
iniciativa de reforma. 

Por la tarde, se reunió con Andrés 
Lajous, secretario de Movilidad, con 
quien analizó avances en movilidad. 

“Con el secretario de Movilidad, 
Andrés Lajous, sostuvimos una 
mesa de diálogo en el marco de los 
trabajos de transición, donde anali-
zamos los avances en movilidad sos-
tenible, destacando su importancia 
como eje fundamental para mejorar 
los servicios del Metro, Metrobús, 
Cablebús y transporte eléctrico, y que 
la Ciudad de México se mantenga a la 
vanguardia en esta materia”, dijo.  

 Brugada analizó con el titular de Semovi, Andrés Lajous, los avances en movilidad. BALANCE

TEMAS RELEVAN-
TES DESTACÓ 

DE LA REFORMA 
JUDICIAL. 
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PROMUEVE 

FOROS

1
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3

 Se-
bastián 
Ramírez 
llamó a 
promover 
los foros. 

 Cues-
tionó la 
impartición 
de justicia 
por parte 
de jueces.

 Detalló 
que 
estarán 
invitados 
ministros 
como Lo-
retta Ortiz 
o Lenia 
Batres.

F
O
T
O
: 
E
S
P
EC

IA
L

FOTO: ESPECIAL

 Rojo de la Vega se reunió con 
el alcalde de la Cuauhtémoc. 

FRIDA 

VALENCIA

CDMX@
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CONFIRMA TRIUNFO
DE ROJO DE LA VEGA

#IECM

La alcaldesa electa de Cuauh-
témoc, Alessandra Rojo de la 
Vega, pidió la instalación de 
la comisión de transición para 
iniciar formalmente el cambio 
de gobierno en la demarcación. 
       En redes sociales, la aban-
derada de Va X la CDMX 
(PAN, PRI y PRD) compar-
tió una foto con el actual edil, 
Raúl Ortega, donde adelantó 
que propiciará el diálogo y la 
transparencia en el proceso.

“Me reuní con el alcalde 
de Cuauhtémoc y solicité 
formalmente la instalación 
de la comisión de transición, 
misma que empezará en los 
próximos días. No hay tiempo 
que perder, construiremos la 
gobernabilidad desde las ba-
ses de la comunidad”, detalló.

Con el recuento que llevó a 
cabo en Instituto Electoral de 
la Ciudad de México (IECM) en 
73 paquetes electorales Rojo 
de la Vega consolidó su triun-
fo, pues los resultados finales 
le dieron 156 mil 449 votos 
a la panista y 145 mil 153 a 
Caty Monreal, abanderada de 
Morena, PT y PVEM; es decir, 
una diferencia de 11 mil 296. 

INICIA 
PROCESO

PROCESO 

CUMPLIDO

1

2

3

 El 
ejercicio a 
cargo del 
IECM duró 
más de 16 
horas.

 En el 
recuento 
apoyaron 
40 fun-
cionarios 
distritales.

 El proce- 
so se hizo 
en el pleno 
del Con-
sejo del 
Distrito 9. 
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Alessandra Rojo de la Vega y Catalina Monreal continúan con las acusaciones
tras el recuento de votos del IECM.

NO CESAN LOS SEÑALAMIENTOS

SOLICITE AGUA DE EMERGENCIA
Consulta comó con el QR

IECM rati�ca triunfo de PAN-PRI-PRD

Rojo de la Vega 
celebra victoria 
y Monreal alista 
una nueva lucha
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

E
l Instituto Electoral de la Ciu-
dad de México (IECM) ratificó 
el triunfo de la aliancista, Ales-
sandra Rojo de la Vega Piccolo, 

quien tras el anuncio a�rmó que se con-
centrará en la transición y en la planea-
ción de su gobierno; en tanto, su adver-
saria, Catalina Monreal Pérez, criticó el 
recuento parcial de votos y a�rmó que 
agotará todos los recursos para que haya 
certeza en los resultados de los comicios.

La madrugada del martes, el órgano 
electoral anunció que, tras una jornada 
de 16 horas de escrutinio de los sufragios, 
el resultado favoreció a la alcaldesa elec-
ta de la coalición PAN, PRI y PRD con 156 
mil 449 sufragios, mientras que la exas-
perante de Morena, PT y PVEM consiguió 
145 mil 153 votos.

El recuento de votos lo hizo el IECM 
por orden de la Sala Regional Ciudad de 
México del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación para contar los 
sufragios de 73 paquetes electorales de 
los Consejos Distritales 9 y 12.

En entrevista con La Razón, Rojo de la 
Vega Piccolo mencionó que el recuento 
se llevó a cabo como un capricho, pues 
no había sustento válido para ordenar el 
abrir la totalidad de los paquetes como 
exigió Monreal Pérez.

Además, la aliancista resaltó que el pro-
cedimiento se llevó a cabo en las casillas 
donde la morenista aseguró que había 
irregularidades y aun así no salió favore-
cida. La diferencia es de 11 mil 296 votos.

“Seguiremos defendiendo nuestra 
victoria, a la par, empezamos con la tran-
sición, ya lo solicité de manera formal, 
hoy me reuní con el alcalde (Raúl Ortega) 
y ya me voy a enfocar en ese reto que es 
realmente lo que le importa a los vecinos, 

EL ÓRGANO indica que la aliancista ganó en 
Cuauhtémoc con 46 por ciento de sufragios; 
la morenista reitera acusación en contra de la 
opositora por rebase de gastos y atentado

montajes puedan estar en un espacio que 
no han ganado y no merecen”, abundó.

RELACIONES TENSAS. Monreal Pé-
rez indicó que agotará todos los recursos 
para que se anule la elección, pues resal-
tó que aún comete violencia política de 
género en su contra, a pesar de que se 
le han dictado medidas preventivas, las 
cuales no ha cumplido en su totalidad.

La morenista aseguró que continúa pre-
sentando pruebas para el “juicio madre”; 
además, compartió que el otro recurso 
que está en proceso es el rebase de gastos 
en el tope de campaña, así como la inves-
tigación del supuesto atentado que tuvo.

“Hay que esclarecer y llegar al fondo 
del asunto, a los o las responsables de 
ese presunto atentado, porque ya lo dijo 
la autoridad: parece un montaje y eso 
cambió por completo la equidad en la 
contienda, afectó a la elección, esos ele-
mentos dan paso a la nulidad de la elec-
ción para ir a otro proceso electoral, que 
es lo que estamos solicitando”, aseguró.

Rojo de la Vega Piccolo respondió que 
el recurso que planea agotar la morenis-
ta sobre el supuesto rebase de gastos de 

tope de campaña ya se agotó, pues ase-
guró que ayer le noti�caron que queda-
ron 30 por ciento abajo, mientras que, 
del caso del atentado, compartió que el 
IECM ordenó una medida cautelar en 
contra de Monreal.

“Ella (Monreal Pérez) ya no puede ha-
blar de revictimizarme, no puede hablar 
de autoatentado o montaje, hablar de 
Alefarsa y todos estos adjetivos y vio-
lencia que ha ejercido en mi contra, la 
mandan decir que no puede hablar de 
este tema revictimizándome, aprove-
chándose y abusando que es lo que pre-
tende, no acepta la derrota, hay que ser 
demócrata”, abundó.

Sobre la rati�cación del triunfo de la 
oposición en la alcaldía Cuauhtémoc, el 
líder de Morena en la ciudad, Sebastián 
Ramírez, comentó a este diario que el 
proceso continúa.

“Hay varios elementos, cuánto gastó 
(Rojo de la Vega Piccolo). Ya en los próxi-
mos días le propondremos a Caty que se 
haga una conferencia de prensa de cómo 
ha sido el proceso… Es el derecho de los 
participantes recurrir a los tribunales, 
para eso existen”, indicó.

que es cómo les vamos a cambiar la vida 
y a darles los mejores servicios, más no 
seguir entrampada en el reto de frenar un 
fraude electoral”, comentó.

La opositora expuso que su adversaria 
no está bien asesorada y la acusó de men-
tir, pues las actas de los Distritos muestran 
los resultados, pero hubo un error en los 
cómputos, lo cual, dijo, aprovechó para 
decir que hubo fraude electoral.

Al respecto, Monreal Pérez reiteró sus 
señalamientos en contra de Rojo de la 
Vega Piccolo por negarse a abrir la tota-
lidad de los paquetes electorales, pues, 
acusó, lo hizo porque sabe que hizo frau-
de y hay irregularidades.

“No es algo regular que en un recuen-
to se encuentren 100 votos, se pierden 
o ganan dos, tres, cuatro, pero encontrá-
bamos 17, 20, y el caso más alarmante es 
el de 100 votos en una casilla, lo que nos 
comprueba que hubo fraude y ocultan el 
resultado”, dijo a este diario.

Al comparar los sufragios registra-
dos tras los comicios del 2 de junio y el 
recuento, la alcaldesa electa obtuvo 13 
más y la morenista 139; no obstante, el 
porcentaje de votos que cada una ganó 
respecto al total de votos se mantuvo en 
46 y 42 por ciento, respectivamente.

Monreal Pérez, hija del exdelegado en 
Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, añadió 
que la opositora se considera feminista, 
pero, presuntamente, está sancionada 
por violentarla. Aseguró que insistirá en 
que se aclare el resultado de la elección. 

La excandidata negó que ella y su fa-
milia utilicen a los Institutos Electorales 
y a la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México a su favor, como acusa 
Rojo de la Vega Piccolo, por lo que la retó 
a presentar pruebas.

“Para ellos sería más fácil que yo me 
quedara callada de todas sus irregulari-
dades, pero no podemos permitir que 
mujeres que violentan, mienten y hacen 

Horas, al menos, 
duró el recuento de 
sufragios del lunes

16

Mil 296 es la dife-
rencia de sufragios 

entre las dos política

11

LA FISCALÍA capitalina 
detuvo a dos jóvenes meno-
res de edad presuntamente 
relacionados con el ataque 
a Rojo de la Vega Piccolo el 
pasado 11 de mayo.

Dif. de sufragios

 13

 139

El IECM rati�có el triunfo de la aliancista, quien obtuvo más de 46 por ciento 
del total de los sufragios del 2 de junio.

RESULTADO SIN CAMBIOS

Tras el 2 de junio Tras el recuento parcial

Alessandra Rojo de la Vega Piccolo 
(PAN-PRI-PRD)

Eldaa Catalina Monreal Pérez 
(Morena-PT-PVEM)

Votos

156,436
145,014 145,153

156,449

46.3

42.9

Fuente|IECM

Porcentaje

Lluvias provocan un
talud en Iztapalapa 
LOS INTENSOS CHUBASCOS en causaron el deslizamiento 
de tierra en Avenida de las Minas, en Iztapalapa, de acuerdo 
con la Secretaría de Gestión Integral y Protección Civil. La de-
pendencia aclaró que no hubo personas lesionadas, a pesar de 
que el talud se ubica sobre un paso peatonal y una vivienda.
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HAY QUE ESCLARECER y llegar al 
fondo del asunto, a los o las responsa-

bles de ese presunto atentado, porque ya lo 
dijo la autoridad: parece un montaje y eso cam-
bió por completo la equidad en la contienda, 
afectó a la elección”

CATALINA MONREAL 
Exaspirante a la alcaldía Cuauhtémoc

YA ME VOY a enfocar en ese reto que 
es realmente lo que le importa a los 

vecinos, que es cómo les vamos a cambiar 
la vida y a darles los mejores servicios, más 
no seguir entrampada en el reto de frenar un 
fraude electoral”

ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA
Alcaldesa electa en Cuauhtémoc
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